



ミヤラジのスタジオ・事務所図面

井上社長の著書『成功するコミュニティFM放送局』（現在は改訂版の『2』が出ています）をひもとくと、局の役割を災害対策よりも日常の情報発信においていることがはつきり分かれます。それと同時に、あくまで地域の情報を扱うことが、重要な

設立時の目的は地域活性化に主眼がおかれていたのです。これは、制度が生まれた当初は出力が極めて弱く1W以下とされていたことからも分かります。

災害対策として注目されたことから徐々に出力は増えていきましたが、これまでになかったスタイルのメディアだったことから、「どんな情報を発信すればいいのか」「誰を対象に放送すればいいのか」というフーマットづくりに、先行した局は苦労しましたということです。経営面での採算性も不明だったことから、行政が参加して第三セクター方式をとる局が多数を占めました。これは、新たなメディアを求める市民と、災害時を含め住民サービスの充実を図

ったのです。この数年、「地域メディア」「ローカルメディア」という言葉を耳にする機会が増えました。なんとなく身近な感じのする言葉ですが、いったい「地域メディア」とは何でしょうか。

地域メディアとは、その名前のとおり、ある限られた地域内の情報を取り上げ、主にその地域向けに発信するメディアのことを指します。こう書くと難しそうですが、柄



インターネット放送局「ミヤラジ」が、コミュニティFMの土台を作っていました

「ミニマニティFM局「ミヤラジ」まもなく開局へ

平成27(2015)年栃木市で、開局した「エフエムくらら85.7」は、「ミニマニティFM」と呼ばれる新しいメディアです。宇都宮市でも、これまでインターネット放送局として活動してきた「ミヤラジ」が、いよいよ「ミニマニティFM局」のスタジオを切ります。「ミニマニティFMの概要と、「ミヤラジ」運営会社の株式会社宇都宮コミュニティメディアの計画をご紹介します。

ローカルなメディアがもたらす新しい波

木県でいえば「下野新聞」（地方新聞）「とちぎテレビ」（ローカルテレビ局）「栃木放送」「エフエム栃木」（ローカルラジオ局）などが、代表的な地域メディアです。県域を対象とした雑誌（「しもつけの心」など）や、各市町村に特化したタウン誌（「もんみや」など）も地域メディアです。さらに、各地のケーブルテレビ局は独自チャンネルを持っているところがほとんどですが、これらも地域メディアとして大きな役割を果たしています。

また、フリー・ペーパーが一般にも定着してきました。チラシ同様のものから「本当に無料なの?」と驚くようなものまで、多くの種類があります。フリー・ペーパー自体は長い歴史を持っていますが、その多く

は短命でした。経営的な問題が大きかつたといわれています。これは栃木県に限らず全国的にも同様でしょう。しかし近年は、長く続くフリー・ペーパーに固定読者や固定クラインエントがつき、広告収入で成立するものが出てきています。

地域メディアには、大きなメディアではできない情報発信のあり方が求められます。発信された情報を地域の人々が受け取ることで、より良い地域づくりに貢献できます。

地域メディアには、大きなメディアではできない情報発信のあり方が求められます。発信された情報を地域の人々が受け取ることで、より良い地域づくりに貢献できます。

行政の双方にとって好都合なスタイルですが、その一方で経営面での弱さが指摘されています。

この時期、もうひとつ大きな新しいメディアが誕生していました。人々の注目は、そちらに集まっていたのです。

それはインターネットです。今では存在するのが当たり前のインターネットですが、1960年代のアメリカでの軍事研究からスタートして、徐々に一般活用が行われるようになり、それが日本でも1990年代半ばから、ふつうの市民が商用プロバイダと一緒に契約してインターネットに接続できるようになりました。それまでもパソコン通信などの広域ネットワークメディアは存在していました。これは、新たなメディアを求める市民と、災害時を含め住民サービスの充実を図

りましたが、ほとんどが文字情報であり、回線速度も遅かったため、一部の爱好者だけのものに留まっていました。

それがインターネット、特にブラウザによる視覚情報の提供が大きな契機となり、一般市民だけでなく企業も注目するようになりました。さらに、ウインドウズ95の登場やISDN・光回線といったプロードバンドのエリア拡大も、普及に大きな役割を果たしたといつていでしよう。

インターネットはグローバルメディア、コミュニケーションは地域メディア。さらに、使い方によっては、グローバルだけでなくローカルへの情報発信もできるインターネットに注目が集まるのは、当然だったでしょう。また「ラジオ」「オールドメディア」というイメージもあり、決して簡単に成長できるメディアではなかったのです。

りが利くメディア」です。

インターネットと「ミニマニティFM」

「ミニマニティFM」は、ごく限られた地域を対象としたFM局です。基本的に市町村単位を対象とした放送エリアで、出力も通常は20W以下と小さく（エフエム栃木は宇都宮局の出力が1KW）設定されています。

平成4（1992）年に制度化された「ミニマニティFM」は、当初は注目度が低かったのですが、平成7（1995）年1月の阪神淡路大震災の時に災害情報（安否情報、被災情報など）の発信メディアとして大きく注目されました。その後、各地で災害対策メディアとしての「ミニマニティFM」局が増えましたが、本来は「ミニマニティ」の名前とのおり、情報は防災や被災関連にするメディアなのです。早く言えば「小回

りが利くメディア」です。



ミヤラジ

在しましたが、ほとんどが文字情報であり、回線速度も遅かったため、一部の爱好者だけのものに留まっていました。それがインターネット、特にブラウザによる視覚情報の提供が大きな契機となり、一般市民だけでなく企業も注目するようになりました。さらに、ウインドウズ95の登場やISDN・光回線といったプロードバンドのエリア拡大も、普及に大きな役割を果たしたといつていでしよう。

インターネットはグローバルメディア、コミュニケーションは地域メディア。さらに、使い方によっては、グローバルだけでなくローカルへの情報発信もできるインターネットに注目が集まるのは、当然だったでしょう。また「ラジオ」「オールドメディア」というイメージもあり、決して簡単に成長できるメディアではなかったのです。

な柱だと考え、経営をおこなっていることも伝わってきます。

考えてみれば当然のことで、災害は「いつくるか分からない」＝「通常は身近なもの」です。備えは不可欠ですが、災害対応だけを全面に出して日常の放送を考えることは、まず、無理でしょう。日常生活情報を中心とした番組を組み立て、なおかつ生放送、自社制作ですばやく細やかな対応を行う——これを徹底しているところが、井上社長の哲学であるようです。

そして、それが多くの「ミニマニティFM」局のスタイルともなっています。といっても井上社長のスタイルを全国が真似したわけではなく、全国の成功事例と自らの経営センスをうまく融合させて「井上スタイル」を作り上げた、ということでしょう。いずれにせよ、井上社長と「FMきらら」の成功



株式会社
宇都宮コミュニティメディア
取締役局長
佐藤 竜一郎さん



株式会社
宇都宮コミュニティメディア
代表取締役
稻葉 克明さん

そうした中、山口県宇部市の「エフエムきらら」のように、開局以来黒字を続けている民間経営の「ミニマニティFM」が登場しました。同局の井上悟社長は、現在では「ミニマニティFM成功請負人」のようないわゆる「ミニマニティFM」の立ち上げや経営立て直しなどに腕をふるっています。

災害情報メディア、生活情報メディア

井上社長の著書『成功するミニマニティFM放送局』（現在は改訂版の『2』が出ています）をひもとくと、局の役割を災害対策よりも日常の情報発信においていることがはつきり分かれます。それと同時に、あくまで地域の情報を扱うことが、重要

